

EL TIEMPO



SAN RAMON. C. R.
30 de Setiembre de 1945.

—*— No. 18 —*—

|| Vale ¢ 0,10

H
050
7562
C.R.



La Oveja Descarriada

Es la que rompe el corral; la chúcará, la traviesa. Por analogía se aplica esa designación, en las familias, al hijo pródigo, al calavera, el que con sus actos deja malparada la reputación del hogar, y que es por lo común el preferido de la madre.

El origen de esta locución está en el Evangelio. Según San Lucas, capítulo 15, los fariseos murmuraban contra Jesús porque hablaba a los publicanos y pecadores. Entonces el Maestro les propuso esta parábola: "Quién hay de vosotros que, teniendo cien ovejas, y habiendo perdido una de ellas, no deje las noventa y nueve en la dehesa, y no vaya en busca de la que se perdió, hasta encontrarla?" De "Para Ti"

EDITORIAL.

AÑORANDO

LEYENDO esa simpática descripción que del padre Torres Vega nos hace el "Corresponsal Viajero" desde Nicoya, Guanacaste, se nos han venido a la memoria las figuras venerandas de dos pastores de la Iglesia Católica; dos guías de almas que valían un mundo; dos humildes mortales nacidos para el bien. Son ellos: el padre Cambrero de esta ciudad, y el padre Caballero, de San Mateo.

Era suficiente estar con ellos unos breves instantes para darse cuenta que se encontraba uno en presencia de dos santos varones, de dos verdaderos representantes de Cristo. Eran todo bondad, todo dulzura y poseídos en demasía de las enseñanzas de aquel gran Pastor que se llama Jesús.

Concedores de lo que es la vida humana tan llena de vanidades y orgullos, daban

el ejemplo del buen vivir, con su humildad sin límites y su paciencia de Job, repartiendo a manos llenas el pan espiritual.

Se estaba en presencia de ellos, como si se estuviera con el Maestro, oyendo siempre consejos oportunos y llenándose el espíritu con esa conformidad con la vida que infunde a fe en Dios.

EL TIEMPO se siente muy satisfecho al llevar a sus estimables lectores, el recuerdo cariñoso y sincero hacia estos ejemplares sacerdotes, y es con mucho placer que dedicamos estas líneas para llevar a sus tumbas una corona hecha con las siempre vivas flores de la gratitud y el cariño que se debe tener siempre por todos los que solo han repartido dicha y felicidad a su paso por este valle de lágrimas.

LA PERSEVERANCIA

PERSEVERA, debe ser nuestro mayor imperativo en todos los proyectos y empresas de la vida, siempre que con tal actitud no sufran mengua ni sean afectados nuestros valores morales y espirituales,

Infinidad de obras grandiosas se han realizado mediante a constancia, la tenacidad, la perseverancia; e infinidad de ellas han fracasado por falta de esa cualidad indispensable en que se trasluce la firmeza del carácter y el valor de la fe. Este poderoso aliciente es conquistador de los mayores triunfos en bien de la humanidad que ha coronado de honores, de fama y de gloria a todos los que hoy ostentan su bien merecido nombre de héroes.

Sin este sublime factor, Colón no hubiera descubierto a la vir-

gen América; Franklin no hubiera inventado el pararrayos; Beethoven no figuraría como el más grande entre los músicos; Fulton no hubiera aplicado el vapor a la navegación; Livingstone no habría explorado el continente africano con sus tres grandes propósitos, ni el gran San Pablo hubiera llenado el mundo con la maravillosa doctrina del Divino Nazareno.

Estimados lectores: en cualquier dirección que fijéis vuestra mirada, no hallaréis empresa ni obra de arte que valga la pena que se haya efectuado sin Perseverancia. ¿Habéis meditado alguna vez cómo hicieron los egipcios para construir sus famosas pirámides en aquellos tiempos en que se carecía de todos los medios y máquinas que hoy nos proporciona la ciencia

moderna? Yo me los figuro laborando como hormigas, muy pequeños en sí mismos, pero llevando a cabo una obra grandiosa; un monumento firme que hoy rinde testimonio poderoso y fehaciente a favor de la perseverancia. Y es más aún; la Naturaleza con sus leyes inmutables y con su maravilloso conjunto, todo al unísono nos dice: PERSEVERA. Desecha la inercia, el temor y el desaliento, y para ello, procura siempre no mirar al través de las circunstancias que pueden presentarse aparentemente desfavorables. Mira por encima de ellas e imita en esto a la poderosa aguja la cual, al notar que la tempestad se acerca, se eleva, remontándose en las alturas vuela por encima del peligro y se burla de él.

(Pasa a la pág. 7)

Señor Agricultor:

Abone sus terrenos y obtendrá mejores
y más abundantes cosechas.

La Casa productora **Manuel Lachner** le ofrece con facilidades
de pago

GRANO DE ORO

FERMOFOSKA

GERMINAL

SALITRE NATURAL CHILENO

Estos fertilizantes son inmejorables para tabaco, caña, café, hortalizas, papas, frutales, pastos etc.

! Están probados y son insuperables !

Análisis de tierras gratis e instrucciones para la mejor aplicación de los acreditados abonos GRANO DE ORO, POTASICO, GERMINAL y FERMOFOSKA.

Dirijase a **Eduardo Zamora Brenes** en esta ciudad

Costado Oeste del Parque

Turno en Santa Clara, San Carlos

Nuestro Redactor—Corresponsal en Santa Clara de San Carlos nos comunica que para los días 12, 13 y 14 del mes de octubre entrante, se prepara en dicho lugar un turno que promete estar animadísimo.

Este turno es con el fin de recaudar fondos para la escuela de la localidad y lo organiza la señorita maestra, la Junta de Educación y el Patronato Escolar.

Ojalá que los resultados económicos de este turno sean espléndidamente correspondidos y que sobrepasen las esperanzas de los organizadores, ya que su fin es altamente altruista.

También se nos comunica que este semanario hace cuatro semanas no aparece por aquellos lados.

Como nosotros lo enviamos regularmente, hacemos traslado de esta queja al señor Director General de Correos.

Con respecto a la distribución del azúcar, se nos dijo lo siguiente: el reparto se hace en Villa Quesada; hay que ir personalmente; en la casa somos cuatro; se da una libra por cabeza; el viaje cuesta por alquiler de bestia, cinco colones y el día de trabajo cuesta otros cinco colones. Esto quiere decir, que las cuatro libras de azúcar le cuestan: dos colones el azúcar, más diez de gastos, son doce colones, ¿A cómo le sale la libra? Preferimos no comprarlo.

Sobre esto último no hacemos comentario alguno; los dejamos al buen criterio del lector.

Suspendido por un mes el J. Político de Palmares

Según informes que tenemos a la vista, ha sido suspendido de sus funciones, por un mes, el señor Jefe Político de Palmares, por haber permitido los juegos prohibidos por la ley, en los pasados festejos patronales.

Ya pueden ir poniendo su barba en remojo las demás autoridades del país para que no los coja de improviso esta medida.

Ya era tiempo esto de poner término a tantos juegos de estos prohibidos, que perjudican en gran escala los bolsillos de nuestras gentes, y dicen mucho de la moralidad de los pueblos.

Si la medida tomada por el Sr. Ministro de Gobernación, es pareja, cabe una felicitación

SECCION FEMENINA

Sabía usted que...

...echando unos granos de arroz en el salero se evita que la sal se humedezca y que al apelmazarse no salga por los orificios de la tapa del recipiente? *

**

SABÍA usted que el vinagre es un precioso auxiliar de la dueña de casa y que puede empleárselo en diversas cosas?

Además de sus cualidades de condimento para ensaladas, escabeches y diversos manjares, es inmejorable para eliminar las manchas y salpicaduras de barro de los impermeables y otras prendas impermeabilizadas, utilizándose solo puro o rebajado con agua.

También surte buen efecto para limpiar las manchas de

soda y de lechada de cal sobre la mayoría de los tejidos. Presta servicios para limpiar cristales, mezclado a veces con un poco de blanco de España, y para dejar como nueva la platería, añadiéndosele entonces el 10% de sales de amoníaco.

**

Lo mejor para labar las telas blancas de seda, o las prendas con ésta confeccionadas, es disolver el jabón en agua hirviendo y esperar que ésta enfríe hasta quedar templada. Ha de dársele a la seda dos o tres aguas, mezclando en la última un chorrito de aguardiente para blanquear el tejido. Después se enjuagan en agua fría y se ponen a secar quedando la seda con cierto

brillo.

**

Todas las frutas en conserva hay que sacarlas del tarro en que vienen, por lo menos dos horas antes de consumirlas, porque así el oxígeno les devuelve el gusto que han perdido en el envase, aunque su elaboración y calidad nada dejan que desear.

(De Para Ti)

pueblo. que te abre los brazos manifiesta en él tus opiniones.

Escribe... Escribe, ramonense. haz de sea tu pluma el arma fuerte que ha de servir para reclamar o defender tus derechos

MARIO ZAMORA MORA

Esparta

en EL TIEMPO

Por casualidad, estando de paso en esa bella ciudad, me tocó asistir a una velada que el "Coro Santa Cecilia" había preparado en beneficio de la Escuela de esa localidad. Y en verdad me causó admiración que en un lugar tan apartado como es aquel, pudieran presentar números tan exquisitos, dignos de presentarse en cualquier teatro de la Capital.

Con el deseo de saber pormenores del conjunto musical, le pedí datos al compañero de luneta, en uno de los intervalos. A grandes rasgos, me informó: el coro lo componen 30 socios y tienen dos años de estudio; hay de ambos sexos, desde 7 años de edad hasta los 50; todos espartanos. Por las noches estudian un par de horas y con preferencia música selecta, así como tam-

Escribe, ramonense

Haced de esa tu pluma el arma fuerte que ha de servir para reclamar y defender tus derechos.

Busca dentro de ti la solución de todos los problemas, hasta de aquellos que creas más exteriores y materiales.

Escribe... Escribe, ramonense... Lanza al mundo tantas ideas como puedas, igual que el viento cruza el espacio.

¿Acaso no comprendes que en el fondo del corazón se encuentran muchas cosas de qué poder hablar?...

Dí tus opiniones, aprende, pues, a saber que eres libre, y enseña a los otros que también lo son.

¿Piensas acaso que el cerebro

se ha creado solo para aprisionar ideas?

La ley escóndida que reparte milagrosamente, se ha dignado otorgarte el privilegio de los privilegios, el bien de los bienes, la prerrogativa de las prerrogativas: el cerebro para que pienses.

Escribe... Escribe, ramonense, ayuda a tus hermanos a encontrar, dentro de ellos, lo que juzgan que han perdido.

No dejes que el moho haga lugar en tu cabeza y cubra todas esas grandes ideas acumuladas en ella.

Escribe... Escribe, ramonense, haz tu voz extensible, que penetre lo ignoto, que vibre en todo el mundo.

Tienes un periódico en tu

La Marimba

Marimba trinante, marimba cantora,
nacida en la mente del hijo del sol,
recuerda en sus trinos la tecla que llora
la raza que un día venció el español.

Tal vez tus primeras canciones las diste
bajo árboles mudos del indio solar,
de orgías y ritos extraños supiste
y ante ídolos raros te hicieron trinar.

Marimba del indio de trágica historia,
herencia sagrada del hijo del sol,
trofeo del ibero que en pos de oro y gloria
dejó los viñedos del suelo español.

Tu acento fué arrullo de aquellas cabañas
que alegres oyeron tu alegre canción,
y hoy, pobre marimba, ya en manos extrañas,
tu voz tiene un dejo de triste aflicción.

Pareces una india que esclava y herida
canta los cantares del conquistador,
y añorando triste la dicha perdida
solloza cantando su viejo dolor.

Marimba cantora, trofeo del ibero,
tu nota sonora que invita a soñar,
recuerda la gesta del indio moreno
vencido en los montes del patrio solar.

Hace años ya de eso... la ruda montaña
alzaba entre mares salvaje rumor,
y al ver en sus campos las hordas de España
rugió por los montes el indio tambor.

Las flechas cruzaron los aires silvando
al gesto del indio bañado en desdén
y de armas extrañas salieron volando
las balas del blanco silbando también.

La lucha acabóse y el indio caído
su frente de bronce de un velo cubrió,
velo de tristeza del héroe vencido,
dolor de una raza que altiva cayó.

Hoy, indio moreno, no se donde te hallas,
tal vez en las tumbas descansa tu voz,
tal vez de las vânas sangrientas batallas
protesta y se queja tu acento ante Dios.

Marimba del indio, marimba sonora,
que al sol ofrendaras tu virgen clamor,
despierta en mi pecho tu tecla cantora
la trágica herencia del indio dolor.

Virgen de los campos de América herida
que orando entre templos exarâños se ve,
en tu voz, despojo de raza vencida,
hay algo que gime por algo que fué.

Marimba trinante, marimba cantora,
aunque llevo sangre del codquâstador,
la que llevo de indio se rebela y llora
al ver como cantas tu viejo dolor.

HERNÁN ELIZONDO ARCE
Tilaranense

bién religiosa. Con esta audición
son ya tres las que han dado,
habiendo tomado parte en la pa-
sada fiesta de la Virgen del Mar
en Puntarenas, con números en
la misa y el rosario, dando, en
la noche, una audición de músi-
ca selecta en el Parque Victoria.

En verdad es digna de aplauso
el esfuerzo que ese grupo hace
por el adelanto cultural de su
pueblo. Quiero hacer mención
muy especial a su digno director
don Jesús Watson S. que con su
âinamismo ha puesto muy en al-
to el "Coro Santa Cecilia"

También quiero hacer un pá-
rrafo aparte a una de las señori-
tas integrantes de dicho Coro: es
ella la Srita. Quirós, que tiene

una voz delicadísima y una se-
guridad para dar las notas agu-
das que admira. Según mi com-
pañero de espectáculo, esa se-
ñorita Quirós es sobrina nieta
de nuestro recordado bardo Li-
simaco Chavarría. Desde luego,
tiene pasta, pues en la casa del
poeta, todos eran músicos.

Y para terminar, debo pedir
al "Coro Santa Cecilia" reciba
mi aplauso muy humilde, pero
sincero, deseándoles para el fu-
turo muchos laureles. Para el
señor Watson mi felicitación por
la buena batuta que ha demos-
trado poseer.

EL HUSAR NEGRO

Set.—16—945.

Naranja

en EL TIEMPO

¶ En la ciudad de San José fa-
llecíó el 24 de este mes, don
Saul R. Cordero, importante
naranjaño, que por sus distin-
guidas actuaciones, honró su
terruño. Paz a sus restos y nues-
tra condolencia a las familias
Cordero, Corrales y Araya.

¶ Parque Abraham Rodríguez
Se está construyendo el obelisco
de forma pirâmide triangular y
colocando los faros estilo colo-
nial, lo mismo que nuevos po-
yos, plantando también bellas
palmeras, acacias, etc.

¶ Calles y rondas dentro del

perímetro de la ciudad están muy descuidadas. Llamamos, muy cortesmente la atención del señor Jefe Político ya que, en otros aspectos, el señor Montero Segura, está haciendo una buena labor.

¶ Don Juan Nassar, atento comerciante de esta plaza, regresó de su viaje por Méjico y Centro América, trayendo el saludo ca-

riñoso para los familiares de los estudiantes naranjeños en la Universidad de Méjico.

¶ Don Santiago Fernández Iglesias está terminando los trabajos de la instalación de un nuevo y potente trapiche que remediará, en parte, la escasez de dulce en la localidad.

REDACTOR CORRESPONSAL

NICOYA en El Tiempo

DE LA VIDA RELIGIOSA

Muy digna de encomio es la labor espiritual que lleva a cabo nuestro digno señor Cura, presbítero don Nicolás Torres Vega.

Es el padre Torres de origen salvadoreño, de carácter serio y respetuoso, celoso en el desempeño de sus funciones como párroco, un luchador por el bien espiritual en todo el cantón de Nicoya que ha visitado, estableciendo el catecismo en todos los sesenta distritos, sin impedírsele los malos caminos o el tiempo amenazador con sus lluvias y tormentas. Es así como, bajo su dirección se están levantando varias ermitas, símbolo de la fe católica, sobre todo en estas apartadas regiones dignas de ser catequizadas.

Hace algunos días pudimos contemplar la Procesión Eucarística, por primera vez, en la Colonia Carmona, a impulsos del padre Torres, así como también, una solemne Primera Comunión que mereció el aplauso y apoyo de los padres de familia.

Lo mismo decimos del Templo Nicoyano, reliquia de antepasados, monumento colonial y reflejo del gran nombre de Dios.

Esse templo va progresando del mismo modo que la feligresía aumenta cada día a los deseos de un sacerdote humilde como el buen Jesús y que refleja en su gran espíritu a aquel otro sacerdote patriota que engrandeció a la Nación salvadoreña: el presbo. don José Matías Delgado.

Ya el padre Torres no nos era desconocido, pues hizo su año de filosofía en esta tierra, también de su cariño.

Es por eso que dedicamos estas líneas a quien vive en el silencio, trabajando en bien de Dios y de las almas, en una Parroquia grande, lejos de su patria y de su familia, pero que nosotros sabemos apreciar y estimar.

Corresponsal Viajero

Nicoya, set. — 20 — 945.

don Juan Rafael Mora, que tan sabiamente nos gobernara cuando las épicas e inolvidables campañas contra Walker, en los años 1856-57.

Pues bien, hoy 30 de setiembre cumple 85 años de haber desaparecido del seno de los mortales este ilustre exmandatario.

En conmemoración de tan infausto acontecimiento que llenó de luto a la Patria, sugerimos a nuestros lectores que dediquen un rato en recuerdo cariñoso y pidan al buen Dios, nos mande, aunque sea de tarde en tarde, un gobernante de las condiciones cívicas y morales del fallecido expresidente Mora.

Corrigiendo

En la anterior edición correspondiente al domingo 23 del corriente, por una equivocación que mucho lamentamos, en la nota referente a los 40 machetes de suelo para Piedras Sur, se indicaba que la operación se había hecho por iniciativa del señor Agente de Policía.

Ahora, bien informados, queremos decirles a los lectores que el interesado no lo fué el Agente de Policía, sino el Síndico Municipal del distrito, señor Juven Carvajal.

Flores y Frutas

El nuevo libro de Reinaldo Soto E., en cien cantos líricos con perfume y sabor del terruño, ya está a la venta en "La Bohemia" de José Manuel Fernández y en las librerías de la Capital y provincias.

Don Juan Rafael Mora

Posiblemente nuestros lectores recuerden — por lo que la his-

toria nos relata — al gran expresidente de la república, al señor

Audacia

Toda alta empresa es lograda por quien se lanza rápido a aquello que intenta. — Goethe.

Para los planos y medidas de sus terrenos

ALVARO ACOSTA R.

DE LAS ESCUELAS INTERNACIONALES DE LA AMERICA LATINA

SAN RAMON, C. R.

(Viene de la pág. 2)

La Perse...

Si has puesto ya tu mano en el arado, no mires atrás. Confía sinceramente en el Creador de todas las cosas y Dador de todo lo bueno, y siempre con perseverancia, trabaja, estudia, lucha, brega y prosigue con fe viva por la vía ascendente hasta escalar la cima de tus aspiraciones y de tus nobles propósitos.

T. E. QUIROS V,

...?

Este iluso Barba Azul enseña, escribe y compone, tiene talla de barul y canela por bigote... Viste en forma original, es soltero, listo y joven, odia el trabajo manual pero ama a Listz y Beethoven.

ALIN

Tabarcia, 1945

La repentina muerte del Sr. Luis Chassoul

En la tarde del 26 de este mes, fuimos dolorosamente impresionados con la muerte violenta del señor Luis Chassoul, propietario del cine teatro que lleva por nombre su apellido, sito en esta ciudad, precisa-

mente frente a los talleres donde se edita este periódico.

El señor Chassoul se encontraba en los corredores del palacio municipal conversando con el secretario de la Jefatura Política, señor Jacobo Salas, cuando en un momento inesperado se llevó las manos al pecho y dijo: ay... cayendo enseguida al suelo.

Inmediatamente fué atendido por todos los oficinistas y llamado el Médico Forense, dictaminó su muerte.

Otro día, después de unos responsos en la Iglesia, a las diez horas, se verificó su entierro, al que asistió numerosa concurrencia.

Al consignar esta dolorosa nota, EL TIEMPO envía su sincera muestra de condolencia a todos los familiares del extinto, y muy especialmente a su señora doña Anita Monge de Chassoul y a sus hijos.

Muertos de la semana

Nelly Rodríguez Castro, de 5 meses. Santiago.

Enilda Pérez Rodríguez, de 5 meses. Llano de Brenes.

Analia Naranjo Carranza, de 31 años. Santiago.

Alvaro Varela González, de 8 años. Concepción.

Benigno Carvajal Elizondo,

de 2 meses. Santiago.

Efraim Ovares Ledezma, de 2 años. San Isidro.

Rafaela Garro Matañores, de 80 años. La Esperanza.

Josefina Orlich Zamora, de 55 años. Centro.

Emilce Ferreto Steller, de 1½ años. Santiago.

Del Culto Bautizos.

Víctor Julio, de Alfredo Céspedes y Clemencia Cruz. Santiago.

María Julia, Emiliano Varela y Teresa Sánchez, Santiago.

Clara Rosa, de Numa Pompilio Monge y Gloria Alpizar. Angeles.

Haydée Cecilia, de Pedro Sánchez y Rosa Campos. Concepción.

Haydée Eraidá, de José Hernández y Eraidá López. Angeles.

María Ester, de Pedro Salas y Mercedes Arroyo. San Rafael.

Marcelino del Socorro, de Marcelino Angulo y Carmen Solano. Centro.

María Isabel, de Ramón A. Varela y Rafaela Barahona. Concepción.

José Gerardo, de Paulino Fernández y Josefina Varela. San Isidro.

ECONOMIA

GUSTO

I M P R E N T A

Acosta

San Ramón

LA CARIOCA**Edgar Acosta R.**

Licores del país - Buen trato

Al lado del Teatro Chassoul